

Liberté Égalité Fraternité

L'État pour les Jeux

Les Jeux en Essonne





Le département de l'Essonne au cœur des leux.

Une année nous sépare dorénavant de la cérémonie d'ouverture des jeux Olympiques de Paris 2024. Ce temps, en Essonne, sera pour les services de l'État et les collectivités territoriales celui d'un travail collectif destiné à proposer une programmation sportive, culturelle et festive sur l'ensemble du territoire, à destination de tous les publics,

pour partager le moment de liesse et d'union populaire que seront ces jeux Olympiques et Paralympiques.

Sur le plan sportif, l'Essonne sera une terre d'accueil pour les délégations sportives étrangères avec de nombreux centres de préparation aux Jeux. Le département accueillera également, sur le plateau de Saclay, haut-lieu de l'innovation et de la recherche, le laboratoire antidopage français.

Sur le plan culturel, une programmation alliant arts et sport viendra animer le territoire dans le cadre des olympiades culturelles. Plusieurs zones de célébrations seront également installées dans divers endroits du département, qui constitueront des points de rencontres et de festivité ouverts à tous.

Elles seront également l'occasion de faire découvrir une grande diversité de sports, aux jeunes notamment, dans le but d'encourager leur pratique sportive à l'avenir.

Pour l'Essonne, les enjeux de cette année olympique sont multiples. Les Jeux sont en effet une occasion unique de créer des synergies entre les services de l'État, les collectivités territoriales, les acteurs associatifs, et le monde de l'entreprise en vue d'accroître le rayonnement et l'attractivité du territoire. Les offres de formation et de recrutement d'agents de sécurité se révèlent ainsi un levier d'insertion sur le marché du travail pour les jeunes. La préparation des Jeux revêt également une dimension environnementale et sont l'occasion de moderniser l'offre de transport.

En effet, le réseau de pistes cyclables sera modernisé et sécurisé et, durant les Jeux, des navettes fluviales électriques seront à l'essai pour le transport du public.

Enfin, un important travail est réalisé pour assurer la bonne qualité des eaux de la Seine et sa baignabilité.

C'est cette capacité à œuvrer collectivement pour la réussite des JOP de Paris 2024, dont font preuve l'ensemble des acteurs, publics comme privés, qui en constituera sans doute l'héritage le plus fort.

Bertrand GAUME, Préfet de l'Essonne

L'info du mois

Le passage de la flamme olympique en Essonne

Le mercredi 24 juillet 2024, la flamme olympique fera son entrée en Île-de-France par le sud de l'Essonne, deux jours avant son retour à Paris pour la cérémonie d'ouverture des Jeux olympiques 2024.

C'est à Étampes que la flamme olympique débutera sa traversée du sud au nord du département, au gré d'un parcours dessiné et pensé pour mettre en valeur la richesse du patrimoine sportif et historique de l'Essonne, et destiné à répondre au mieux à la forte mobilisation des élus du territoire pour l'organisation des jeux Olympiques et Paralympiques 2024.

Ainsi, onze communes du département se verront traversées par la flamme olympique. Celle-ci cheminera devant des lieux emblématiques tels que le château médiéval de Dourdan ou encore le château du XVIIe siècle du domaine départemental de Chamarande. Le patrimoine sportif sera également évidemment mis en valeur. A Montgeron la flamme passera ainsi devant le Réveil-Matin, l'hôtel-restaurant d'où est parti le premier Tour de France en 1903. Le Centre National du Rugby de Marcoussis sera également une étape incontournable du parcours essonnien de la flamme, qui s'achèvera à Bondoufle au stade Robert Bobin.

Le chiffre du mois

2107

hébergement pour, les, forces, de, sécurité



C'est le nombre de places d'hébergement identifiées par la Mission logement qui seront proposées aux forces de sécurité pour renforcer leur présence sur le territoire essonnien.

873 places seront mises à disposition dans les internats publics relevant de la région Île-de-France. Le Crous concédera 800 logements étudiants.

Le lycée polyvalent agricole offrira 150 places.

La Fondation des Apprentis d'Auteuil concédera 34 chambres.

L'École polytechnique réservera 50 places.

Enfin, un camping municipal proposera d'accueillir 200 personnels.

Agenda!

4<u>=</u>6faoût 2023

Test Event Natation Marathon - Pont Alexandre III

17-20 août 2023

Test Event Triathlon et para-triathlon - Pont Alexandre III

19-20 août 2023

Test Event Tir à l'Arc - Esplanade des Invalides

Grand angle

La mobilisation populaire en Essonne

La volonté conjointe des services de l'État et des collectivités territoriales est de faire vivre les jeux Olympiques et Paralympiques sur l'ensemble du département de l'Essonne et d'encourager la participation des habitants à ce moment de ferveur, de liesse et d'union populaire. Centres de préparation aux Jeux, zones de célébrations, olympiades culturelles, passage de la Flamme, de nombreux sujets animeront ainsi les travaux des services de l'État.

Faire vivre les jeux Olympiques et Paralympiques à l'ensemble livre » sera organisée autour du thème du sport. importante de celles-ci.

Si la diffusion en direct de la cérémonie d'ouverture des leux et d'épreuves de sports collectifs des équipes françaises est Sur le plan sportif, l'Essonne, bien que n'accueillant pas d'épreuve au programme, cette zone de célébration sera également hormis un passage de la course de cyclisme masculine sur route, dédiée à la découverte de différents sports, au travers de sera en 2024 une terre d'accueil pour les délégations sportives démonstrations et d'initiations. Dans cet objectif, les acteurs étrangères. Les collectivités mettront ainsi à disposition 27 du sport du département (associations, fédérations sportives) équipements sportifs répartis sur 23 sites différents, tous seront conviés à travailler autour d'une programmation labellisés Terres de Jeux 2024. Les centres de préparation aux attrayante, en direction des jeunes notamment avec comme Jeux offriront la possibilité de se préparer à de nombreuses objectif d'encourager et de diversifier leurs pratiques sportives. disciplines olympiques et paralympiques.



Stade Robert Bobin de Bondoufle

La culture occupera par ailleurs une place centrale dans la préparation des jeux Olympiques. En effet, dans le cadre des olympiades culturelles, une programmation artistique pluridisciplinaire, à la croisée des arts, de la culture et du sport, sera proposée aux essonniens en amont du début des épreuves et jusqu'à la fin des jeux Paralympiques. A titre d'exemple, les services de l'État, en lien avec la DRAC (Direction régionale des Affaires culturelles) d'Île-de-France, travaillent actuellement sur la mise en place du MuMo, un musée mobile installé dans une collectivité accueillant une délégation sportive étrangère.

Il présentera des collections du Fonds régional d'art contemporain d'Île-de-France et du Centre Pompidou.

Parallèlement, le CNL (Centre national du livre) en lien avec certaines communes, proposera quant à lui une programmation culturelle axée sur la littérature, avec toujours cet objectif de faire coïncider sport et culture.

Ainsi, la nuit de la lecture de janvier 2024 sera consacrée au thème du corps. En juillet 2024, la manifestation « Partir en

des essonniens, c'est la volonté des services de l'État et des Par ailleurs, des résidences d'auteurs en provenance des pays collectivités territoriales. Dans cet objectif, plusieurs zones accueillis dans les différents centres de préparation pourront de célébrations seront installées sur le département. Le stade également être organisées. Les arts vivants seront eux aussi mis à départemental Robert Bobin de Bondoufle accueillera la plus l'honneur. Des spectacles chorégraphiques, participatifs, seront notamment au programme de ces olympiades culturelles.

Enfin, point d'orgue de la mobilisation populaire, le 22 juillet 2024, l'Essonne se fera porte d'entrée francilienne de la flamme olympique. Depuis Étampes jusqu'au stade Robert Bobin de Bondoufle où se déroulera la cérémonie du chaudron, elle sillonnera l'ensemble du département et traversera onze communes.

Le CNR (Centre national de rugby), situé à Marcoussis dans l'Essonne, a été choisi comme Centre de Préparation aux Jeux (CPJ) pour les épreuves de rugby à 7 et le football dans le cadre des jeux Olympiques et Paralympiques de Paris

Les délégations accueillies bénéficieront du confort et de la qualité de ses installations sportives et hôtelières et pourront s'entraîner dans des conditions optimales.

Équipé de 6 terrains modulables (rugby et football) dont le Stade Pierre Camou, d'infrastructures sportives variées et d'espaces de récupération, idéalement situé au cœur de la nature, le CNR assurera le succès des champions de demain.



Centre National de Rugby à Marcoussis

Questions à...



Mehdi BALTHAZARD Chargé de mission Appui aux territoires à la préfecture de l'Essonne

Pouvez-vous nous parler de votre rôle dans l'organisation des JOP 2024?

Au sein de la direction de la coordination des politiques publiques et de l'appui territorial, mon rôle consiste à coordonner l'ensemble des sujets liés à l'organisation des JOP en Essonne en lien avec le corps préfectoral.

Je suis chargé d'animer différents groupes de travail visant au déploiement des zones de célébration et à la mise en œuvre des centres de préparation aux jeux.

Je travaille par ailleurs sur d'autres sujets techniques qui nécessitent un travail de fond. Recrutement des métiers en tension, baignabilité de la Seine, culture, transports et mobilité ... qui réclament

un suivi attentif et régulier. D'une façon générale, je suis l'interlocuteur privilégié des collectivités et des services de l'État. Je centralise ainsi toutes les informations afin d'aider le préfet du département dans sa prise de décision.

Quelles sont les actions qui sont mises en place en Essonne pour participer à l'objectif de recrutement dans les métiers de la sécurité privée ?

Au niveau national, 25 000 agents devront être recrutés pour assurer la sécurité des Jeux en 2024. Les services de l'État et notamment la DDETS (Direction départementale de l'Emploi, du Travail et des Solidarités) sont particulièrement mobilisés pour promouvoir le dispositif de formation afin d'orienter les publics vers les métiers de la sécurité et ainsi atteindre l'objectif.

Différents acteurs comme Pôle emploi, l'établissement pour l'insertion dans l'emploi (EPIDE) et l'école de la 2° chance sont également associés sont régulièrement sollicités pour valoriser ce dispositif et orienter les jeunes et les demandeurs d'emploi vers ces métiers.

Le préfet délégué à l'Égalité des chances opère un suivi régulier des actions mises en place au travers du programme régional d'insertion pour la jeunesse. Des actions de communication sont régulièrement programmées telles que des forums pour promouvoir ces métiers.

L'Essonne n'accueillera pas d'épreuve pendant les Jeux. Est-ce que des actions sont prévues pour faire bénéficier les Essonniens de la dynamique des Jeux ?

D'abord, je rapelle que le territoire accueillera le passage d'une course cycliste sur les communes de Bièvres et de Boullay-lès-Troux. Ensuite, dans le cadre de la mobilisation populaire, outre la zone de célébration départementale qui accueillera plusieurs milliers d'habitants dans le but d'assister à des retransmissions d'épreuves, l'État proposera prochainement un plan d'animation territorial visant à transposer la dynamique des Jeux dans le département.

Nous travaillons d'ores et déjà de concert avec les collectivités pour proposer des animations culturelles et sportives. C'est une démarche partenariale qui vise à rendre les Jeux accessibles à tous les Essonniens, même lorsqu'ils n'ont pas la possibilité d'assister physiquement aux épreuves. Certains publics pourront également bénéficier d'une billetterie réservée. Nous travaillons en ce moment à leur recensement.

Stade départemental omnisports Robert Bobin



Le stade Robert Bobin de Bondoufle d'une capacité de 20 000 places, sera à la fois un site d'entrainement et une zone de célébration sportive et culturelle.

L'Essonne « Terre de Jeux »

